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ATA DO 14º ENCONTRO NACIONAL DE ASSUNTOS  
DE APOSENTADORIA E SEGURIDADE SOCIAL - ENAASS 

 
Aos três dias do mês de setembro de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e trinta minutos, 1 

no San Marco Hotel, sito ao SCS, Qd. SHS Q. 05 BLOCO C - Setor Hoteleiro SUL - Asa Sul, Brasília – 2 

DF, foi realizada a cerimônia de abertura dos trabalhos de plenário do 14º Encontro Nacional 3 

de Assuntos de Aposentadoria e Seguridade Social – ENAASS, do Sindicato Nacional dos 4 

Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e Tecnológica – SINASEFE. O Encontro 5 

foi convocado para os dias três e quatro de setembro, com o tema “Existimos!”. para discutir 6 

a seguinte pauta: 1) Análise de Conjuntura; 2) Assuntos de Aposentadoria; 3) Aposentadoria 7 

dos servidores públicos PCD; 4) Relato de experiência “Programa de Preparação para a 8 

reserva e aposentadoria do Exército”; 5) Atenção à saúde do aposentado ou pensionista; 6) 9 

Carreira EBTT e PCCTAE; 7) Extensão dos benefícios dos ativos para os aposentados. A mesa 10 

de abertura foi composta pelos coordenadores(a) gerais do Sinasefe, Maria Ártemis Ribeiro 11 

Martins e Felipe Oliveira Silva, a Coordenadora da Pasta de Aposentados Flávia Hiromi 12 

Takahashi e os membros da comissão Rita Francisca Gomes Bezerra Casseb, Maria Suely Silva 13 

Santos Guimarães, Rosa Maria Mota Costa, Felipe Acácio Jacques, Rinaldo Ribeiro de 14 

Almeida. Abrindo o Encontro, Artemis Martins saudou a Pasta de Aposentados, a Comissão 15 

de Aposentados e o plenário, em nome da Direção Nacional e destacou a importância da 16 

realização do Encontro para o Sinasefe e a alegria em compartilhar desse momento com 17 

quem construiu e conduziu a luta até os dias de hoje. Felipe Oliveira, também fez sua 18 

saudação à Pasta e agradeceu aos aposentados(a)s pela luta construída ao longo da história 19 

da entidade. Após as saudações da Direção Nacional, a palavra foi passada à Comissão que 20 

fez breve saudação ao plenário, com votos de um excelente encontro para todos, por fim, 21 

Flávia Hiromi, Coordenadora da Pasta de Aposentado(a)s deu as boas-vindas aos 22 

participantes do 14º ENAASS e lamentou o largo espaço de tempo entre um Encontro 23 

nacional e outro. Destacou ainda, as dificuldades dentro da Direção Nacional para conseguir 24 

organizar o 14º Encontro, como o valor da verba disponibilizada para realização do evento, 25 

por exemplo, ressaltou se sentir profundamente triste com o tratamento dado pela DN aos 26 

aposentado(a)s. Colocou também que regras da organização do 36º Consinasefe 27 

começaram a interferir no 14º ENAASS e afirmou que durante o processo em momento 28 

algum, ela ou qualquer membro da comissão interferiram nos trabalhos da comissão de 29 

organização do Consinasefe. Em seguida, Eulálio Costa, Conselheiro Fiscal, fez sua saudação 30 
aos participantes e uma homenagem a três sindicalizados, já falecidos, que muito contribuíram com 31 
a história do Sinasefe, Antônio Carlos Chaluppe,/IFSP Paulo Borges Verani/IFSC e Reinaldo da Cruz 32 

Martins/IFBA. A SEGUIR, a mesa foi desfeita e a comissão permaneceu na coordenação dos 33 

trabalhos, Flávia convidou a compor a convidada palestrante do primeiro tema de debate, 34 

Maria Lúcia Fatorelli – Coordenadora da Auditoria Cidadã da Dívida, para a mesa Análise de 35 

Conjuntura. Albano Teixeira/Sindscope apresentou o encaminhamento de que fosse concedido o 36 
tempo de uma hora para a intervenção de Maria Lúcia; encaminhamento acatado pela mesa e 37 
plenário e a palavra foi imediatamente concedida à Maria Lúcia, para fazer uma análise da conjuntura 38 
econômica, primeira mesa do dia. Encerrando a explanação, Maria Lúcia destacou a necessidade de 39 
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se lutar por uma auditoria da dívida, pelo limite dos juros em lei, denunciar o esquema de 40 

securitização e uma constante mobilização da Frente Parlamentar, com participação na campanha 41 

nacional por direitos sociais liderada pela Auditoria Cidadã da Dívida. Agradeceu ao Sinasefe 42 
pelo convite, conclamando todos à luta. Em seguida Flávia abriu as inscrições para o debate. Grande 43 
parte do plenário apresentou suas reflexões, perguntas e propostas acerca do tema. O debate foi 44 
bastante esclarecedor e rico. Encerrando sua explanação, Maria Lúcia ressaltou a importância de o 45 

Sinasefe incorporar a auditoria da dívida pública em suas bandeiras de lutas e informou que todo 46 

material utilizado na palestra será repassado ao Sinasefe para ser disponibilizado às seções 47 

que tenham interesse. Em seguida, em concordância com o plenário, e em função do 48 

avançado da hora, os trabalhos foram suspensos para o almoço, às doze horas e a mesa de 49 

número dois transferida para o início dos trabalhos da tarde. Os trabalhos de plenário da 50 

parte da tarde tiveram início às treze horas e cinquenta e oito minutos, com uma atividade 51 

cultural, com o Coral do Instituto Federal de Brasília - IFB, Campus Ceilândia, indicado por 52 
Wilson Conciani - ex - Reitor do IF de Brasília, que foi apresentado por Rita. A seguir, Hugo Leonardo, 53 
professor do IFB – Campus Ceilândia, fez a apresentação e acompanhou ao violão do Coral Vozes do 54 
Tempo, que iniciou em dois mil e dezesseis, com um projeto de extensão, desde quando vem sendo 55 
desenvolvido belo trabalho com a terceira idade no campus, como aulas de espanhol, informática, 56 
dança, cursos de Libras etc e foi iniciada a apresentação musical. Encerrado esse momento, foi 57 
realizado o sorteio de três cartilhas cedidas pela Auditoria Cidadã da Dívida. Logo após, Rita 58 
agradeceu a indicação do Coral a Wilson Conciani, que fez breve saudação ao plenário. Para iniciar o 59 
debate, Flávia convidou para compor a mesa, Dr. Valmir Floriano – AJN, a advogada Tamires 60 
Dornelles Wagner e Teresa Bahia/IFBA, para a mesa de número dois – “Assuntos de Aposentadoria”. 61 

O debate foi mediado por Maria Suely. A palavra foi concedida à Teresa Bahia – Pasta de 62 
Comunicação, que após saudação ao plenário e breve resgate da luta dos aposentados(a)s em todo 63 
o país, passou a palavra a Dr. Valmir para dar início à explanação sobre o tema, seguido de Tamires. 64 
Encerrada a primeira parte da exposição, as inscrições foram abertas ao plenário, para as perguntas 65 
a Dr. Valmir, que foram divididas em blocos. Ao final, Dr. Valmir, em nome da Assessoria Jurídica 66 
Nacional, se colocou à disposição para tirar as dúvidas de caráter individual e se despediu 67 
agradecendo a atenção e participação de todas e todos. Teresa Bahia também agradeceu a 68 
participação e a mesa foi desfeita. A seguir, Flávia Takahashi fez um pedido de desculpas ao plenário 69 
e aos palestrantes da próxima mesa pelo atraso e logo após informou os números do Encontro, que 70 
contou com a participação de trinta e quatro (34) Seções inscritas, cento e trinta e seis (136) 71 
participantes, seis membros da Comissão de Aposentados e treze palestrantes, perfazendo um total 72 
de cento e cinquenta e cinco participantes e na sequência convidou a compor a mesa: Ivo da Silva - 73 
Diretor Jurídico, Luísa Ramos Senna Souza – Seção Sindical IFBA, Yuri Deleon Buarque Magalhães de 74 
Souza – Direção Nacional, Rosa Maria Mota Costa – Membro da comissão de Aposentados e Dr. 75 
Valmir Floriano – Assessoria Jurídica Nacional, para dar início à mesa de número três - 76 
“Aposentadoria dos servidores públicos PCD”. Inicialmente Rosa fez a apresentação dos integrantes 77 
da mesa e passou a palavra a Ivo da Silva para sua explanação sobre o tema, seguido de Dr. Valmir e 78 
Luísa Senna. Finalizada a fala de Luísa Senna, Ivo passou a palavra a Yuri Deleon, que relatou as 79 
consequências da migração das aposentadorias e pensões do IFAL e IFRO para o INSS e a luta pelo 80 
retorno aos órgãos de origem. Encerradas as intervenções, os trabalhos foram suspensos para o 81 
coffee break. Retomado os trabalhos, o debate foi aberto ao plenário, sendo as inscrições limitadas 82 
em cinco falas, por conta do avançado da hora. Ao final a palavra retornou aos convidados(a)s para 83 
as respostas e considerações finais. Encerrada mais uma mesa de debates, Flávia convidou a compor 84 
a mesa, Fernando Luiz Cunha - Bacharel em ciências militares pela Academia Militar das Agulhas 85 
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Negras, hoje Coronel reformado e Bacharel em Direito atuando como advogado em Brasília e Rita 86 
Francisca Gomes Bezerra Casseb – membro da Comissão de Aposentados, para coordenar os 87 
trabalhos da quarta mesa de debate, com o tema “Relato de experiência “Programa de Preparação 88 
para a reserva e aposentadoria do Exército” e em seguida passou a palavra ao convidado Fernando, 89 
para a explanação sobre o tema. Encerrada a explanação de Fernando, em função do adiantado da 90 
hora, Flávia propôs que fosse iniciada a exposição do tema da quinta mesa “Atenção à saúde do 91 
aposentado ou pensionista” e em seguida o debate fosse aberto com as perguntas aos dois 92 
palestrantes. Houve consenso e Flávia convidou a médica Raquel Francisca Bezerra Casseb - Médica 93 

do Trabalho, residente de Medicina Física e de Reabilitação pela Secretaria de Saúde do DF e Rinaldo 94 

Ribeiro de Almeida – membro da Comissão de Aposentado, para coordenar os trabalhos. 95 
Inicialmente Rinaldo fez a apresentação da convidada, Dra. Raquel e passou a palavra à mesma para 96 
sua intervenção. Ao final, conforme acordado, o debate foi aberto ao plenário para as perguntas e 97 
reflexões sobre os dois últimos temas. Após o debate, a palavra foi concedida aos palestrantes para 98 
as considerações finais. Vencida a pauta, às vinte e uma horas e vinte minutos Flávia deu por 99 
encerrado o primeiro dia de debates do 14º ENAASS. O segundo dia do 14º ENAASS teve início às 100 
oito horas e quarenta e cinco minutos. A mesa foi composta pelos integrantes da comissão e 101 
coordenada por Flávia. O dia de debates teve início com apresentação musical de Ivo da Silva 102 
cantando a música “Tocando em Frente”, de Fagner e Renato Teixeira. Após a apresentação, a mesa 103 
realizou o segundo sorteio das cartilhas cedidas pela Auditoria Cidadã da Dívida. Superado esse 104 
primeiro momento, Flávia convidou os palestrantes Antonildo Pereira – Coordenação de 105 
Pessoal/Docentes e Lucrécia Helena Iacovino/Coordenação de Pessoal/Técnicos Administrativos, 106 
para discorrer sobre o tema da Mesa de número seis “Carreiras EBTT e PCCTAE”, que foi iniciada por 107 
Lucrécia fazendo sua autodescrição e breve histórico da condução dos trabalhos durante as reuniões 108 
da CNSC e Mesas de Negociação, no último período. A seguir, Antonildo, também fez um resgate das 109 
discussões da CND, destacando o RSC. Encerradas as intervenções, as inscrições foram abertas ao 110 
plenário para perguntas, às quais o(a)s convidados(a)s responderam em bloco. Finalizada as 111 
intervenções, a palavra retornou aos palestrantes para as considerações finais, que foram iniciadas 112 
por Lucrécia, agradecendo ao plenário e à Pasta pelo convite, parabenizou a iniciativa da pasta de 113 
realização do belo evento. Antonildo iniciou agradecendo a Comissão e agradeceu a parceria de 114 
Lucrécia no último biênio, para juntos atingirem objetivos claros de construção de uma proposta e 115 
de lutas pela carreira. Agradeceu à base que acreditou no trabalho da Pasta e entendeu que o 116 
momento era de construção e de luta por uma carreira digna, melhores condições de trabalho e de 117 
vida. A seguir Maria Suely, Comissão de Aposentados fez os agradecimentos aos convidados(a)s pela 118 
valorosa contribuição ao debate. Flávia, coordenando a mesa convidou William Carvalho – Sindscope 119 
e Comissão Nacional de Serviços – CNS para dar início à sétima Mesa – “Extensão dos benefícios dos 120 
ativos para os aposentados, pelo tempo de vinte minutos. Finalizando a primeira parte da 121 
explanação, William destacou que as mudanças não vêm através de outra coisa que não seja a luta, 122 
que há necessidade de se priorizar as lutas e investir no que de fato atenda ao conjunto e não a 123 
interesses particulares ou de determinados setores. A seguir, Rita informou que as exposições das 124 
Mesas do primeiro dia do 14º Encontro já haviam sido disponibilizadas no site do Sinasefe Nacional. 125 
Em seguida, foram abertas as inscrições para posicionamento e questionamentos do plenário, pelo 126 
tempo de dois minutos para cada fala. Antes do encerramento das falas sobre o ponto Artemis fez 127 
um convite aos presentes ao 14º ENAASS para participar Ato Público na porta do Ministério da 128 
Gestão e Inovação – MGI, quando será aberto o 36º Consinasefe, na quinta-feira, dia cinco de 129 
setembro. Em seguida as intervenções continuaram. Como sugestão, após algumas falas sobre a 130 
construção do plano de lutas dos aposentados(a)s, William Carvalho propôs que após o almoço 131 
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aqueles com propostas e interessados na construção se reunissem no auditório para elaboração do 132 
mesmo. O encaminhamento foi acatado pela mesa e pelo plenário e as intervenções prosseguiram. 133 
William Carvalho respondeu e fez os esclarecimentos em blocos de seis. Finalizado esse momento, 134 
William fez as suas considerações finais ressaltando a importância que estes tiveram em sua 135 
formação política e agradeceu à Pasta pelo convite. Em seguida Maria Suely realizou mais um sorteio 136 
entre os participantes, desta vez de uma cesta de rosas hidratadas. Após o sorteio, Rita fez rápida 137 
leitura das propostas coletadas durante as falas e mais algumas foram apresentadas. E, conforme 138 
encaminhamento aprovado, após o almoço o documento seria elaborado. Finalizando o 14º ENAASS 139 
Manoel Porto - Direção Nacional solicitou que toda comissão se reunisse à frente e pediu uma salva 140 
de palmas pela iniciativa e realização do evento. A seguir, Flávia Takahashi reforçou o convite para 141 
fechar o plano de lutas do Encontro, que seguirá anexo à presente ata e agradeceu muito aos 142 
participantes, destacou o orgulho da comissão em ter conseguido concluir a desafiadora tarefa de 143 
realização do 14º ENAASS e, às 12h30min deu por encerrado o 14º Encontro Nacional de Assuntos 144 

de Aposentadoria e Seguridade Social – ENAASS. E nada mais havendo a tratar, foi lavrada a 145 

presente Ata, que vai assinada por mim, Flávia Hiromi Takahashi e após lida e aprovada será 146 

assinada pelos demais integrantes da comissão de aposentado(a)s.  147 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


